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! ! ! !口述人!徐占海"工行上海市分

行信息科技部技术管理科主管"!"

岁""#年来一直从事银行信息技术

研发

从事银行的信息科技工作，就
是追求严谨和完美，容不得一分一
厘的差错。新的金融技术不断应用
到银行的服务中，客户遇到各种各
样问题之前，技术人员就要像清道
夫一样走在前面，发现并解决它们。

爱看上海老照片
我现在很爱看上海 !"多年前

的老照片，上海这座城市的变化太
大了。回想起 #$%$年夏天，我考入
同济大学计算机系，从河北唐山坐

了 !&小时的火车来到上海。在上海
西站下了车，有点失望：这不像想象
中的大上海啊。灰色的站台，灰色的
水泥地，第一印象中上海的色彩是
灰色的。亲戚家住浦东乳山新村，工
作单位在一条叫“烂泥渡路”的地
方，家里没电话，外地来客人靠拍电
报通知去火车站接人。那时浦东还
没有开发开放，几乎没有高楼，过江
主要靠轮渡。
印象中，上海从 '$$!年以后成

为一个大工地。我毕业后考入复旦
大学读计算机应用专业硕士，'$$(
年进入工商银行上海市分行工作。

老法师教第一课
过去的 '"年，电话银行、网上

银行、自助银行、手机银行，一个个
金融创新从“新面孔”变成“熟面
孔”，上海市民理财生活已渐渐离不

开它们，作为金融 )*设计者中的一
份子，我感到很自豪。
工行 $++%%电话银行的正式对

外服务是一件大事，也让我这个新
人从老法师身上学到了很多银行服
务的理念。在电话银行的开发过程
中，业务部门的老法师给我的印象
是两个字：细腻。怎样设计更贴近用
户的日常使用习惯？结构怎样安排
可以减少客户在电话银行里“绕弯
路”？怎样增加电话银行的安全系
数？老法师在细节上，想得很多很细
致。

认同是最好奖励
上海的市民金融素质高，对新

鲜事物接受起来快，创新的金融产
品在上海的市场上能很快得到推
广，得益于这样的大环境，我们开发
起来也有积极性。其实，这种认同就

是对我们最好的奖励。
上海的老股民几乎没有人不知

道工行“,%-”存折炒股。后来，我们
又在“,%"”的基础上，开发了银证通
系统。系统刚刚投产时，我和我的同
事喜欢在股市收市后“欣赏”每天不
断增加的客户数和交易量的数据。
系统投产不到一年，工行上海市分
行银证通系统的业务量就达到了
!"个中等规模证券营业部的水平。
那时候，我们和十几家券商合作，客
户有几十万。

从刚进银行时的数字拷机，换
成中文信息机，再到手机，保持通信
畅通是金融 )*人员必须做到的。(!
!&小时，随传随到。当时宿舍在杨
浦区，工行的数据中心在外高桥，每
天的资金清算是半夜 !时左右。有
时系统会出现问题，比如证券公司
的文件生成不了，处理不好会直接

影响到当天一早客户证券账户里的
资金到账。我和另外一个同事每次
接到消息就赶到外高桥处理。领导
说：“我知道你去了，就放心了。”

自助分流排长队
银行窗口排长队一直是个老大

难，特别是 !""(年左右，群众反映
很突出。怎么办？一个好的办法是通
过自助设备为等待的客户分流。这
不仅需要日常宣传和网点大堂经理
的引导，更重要的是要提高银行自
助设备的安全和稳定性。
自助设备是我一进工行大门就

一直打交道的。保证账户的安全是
我们服务的首要标准。为了解决
“!"""年”问题，存折打印机的软件
需要升级，我自己开了个存折，通过
电话银行一分钱、一分钱地每回连
续转账 +"次，然后骑自行车找不同
网点不同型号的补登折机打印明
细。你问我为啥这么做？测试环境
下，难免会有小纰漏没被发现。自己
试过了，换页、换折打印时可能出现
什么错误，就能在用户遇到前及时
发现和改进。
世博会期间，分行信息科技部

团队付出很多努力。工行在上海的
自助设备可用率达到了 $%.以
上，在全国是领先水平。$%.是个
什么概念？一台 !& 小时工作的
/*0 取款机，每天加钞、维护等的
暂停时间不能超过半小时。$%.，
可以保证市民去自助银行，肯定有
自助设备能提供服务。维修监控队
伍从早到晚不停监控，报修电话
!&小时响应。

对于做 )* 工作的人来说，1+
岁是一个坎。但人的一生就像一场
马拉松，无论是 1"岁、&"岁、+"岁，
都要不断更新自己的知识结构。在
敬业工作中，体现金融科技人员自
身的价值。

本报记者 谈璎 采访整理
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迎接党的十八大

同题问答

41岁的“白头翁”徐占海数十年如一日从事银行信息技术研发———

金融IT，“不出错”是头号追求
! ! ! !$%!"年来!这个城市"国家发生

了巨大变化!请您谈谈发生在您身上

的一个具体变化!您怎样评价这个变

化#

&%'"年前，外出旅游或回家探
亲，往往携带大量现金。那时候，国内
很多地方，包括一些中等城市，很多
场合不能用信用卡消费。现在，大多
数县城的饭店、宾馆，都可以不用现
金结账了。需要用现金的话，找取款
机（/*0）也很方便。至于日常生活
中，购物、付水电煤、汽车加油，都
可以刷卡。我自己每个月的支出中，
现金消费连十分之一都不到。这体
现了我们国家金融电子化发展的巨

大进步。
$% 您在为过去 !"年的工作成

绩"事业发展欣慰时!还有怎样的一

点遗憾#

&%我在上海学习、工作了 !"多
年，如果说有一点遗憾的话，就是还
没有学会讲上海话。我很喜欢看钱乃
荣教授关于上海话的文章，也喜欢
听、能听懂“滑稽戏”和“海派清口”，
但就是不会说，成了“哑巴沪语”。

$%新的 !"年即将开启!能否谈

一下您或家人的一个心愿#

&%再过 '"年，女儿正好考大学。
我希望这 '"年中她的压力不像现在
的中小学生这么大。

! $!岁的#白头翁$徐占海!党龄已有 !%年

! ! 本报讯 市委昨天举行常委学
习会，听取市纪委、市监察局关于
《坚持惩治并举更加注重预防———
本市近年来查办局级干部腐败案件
的剖析与思考》的专题报告。市委书
记俞正声主持会议并讲话强调，我
们要更加自觉地加强党风廉政建设
和反腐败工作，更加自觉地坚持党

的宗旨，更加严格地约束自己，始终
保持党的先进性和纯洁性，始终坚
持立党为公、执政为民。
市纪委副书记徐文雄代表市纪

委、市监察局所作的专题报告，介绍
了近年来本市查处的局级干部腐败
案件的主要情况及特点，对加强和
改进反腐倡廉工作提出思考。

俞正声在讲话时指出，保持党
的先进性、纯洁性是我们党长期执
政的关键，必须把党风廉政建设和
反腐败工作放在重要位置，始终把
坚决惩治和有效预防腐败作为关系
人心向背和党的生死存亡的重大政
治任务来抓。坚定理想信念、坚持党
的宗旨是各级领导干部坚持立党为

公、执政为民的基础，我们要进一步
加强理想信念教育，增强拒腐防变
的能力。注重制度约束、注重公开监
督、注重教育帮助是反腐倡廉的治
本之策，我们要进一步加强制度建
设，借鉴发达国家、发达地区在反腐
败斗争中积累的经验做法，进一步
加强对权力运行的监督和制约。

俞正声指出，要进一步加强对干
部的教育帮助，开展各种预防预警式
提醒，针对出现的倾向性问题要及时
制止。要继续保持惩治腐败的高压态
势，做到依法办事，决不手软。要落实
党风廉政建设责任制，党政一把手要
切实担负起责任，支持纪检监察部门
做好工作。各级领导干部要从近年来
查办的局级干部腐败案件中吸取教
训，从增强党的宗旨意识做起，从遵
守制度纪律做起，从小事做起，从约
束子女亲属和身边工作人员做起，从
避免利益冲突的人情往来做起，时刻
提醒自己谨慎做事，防止以权谋私、
走上违纪违法道路。

时刻提醒自己 防止以权谋私
俞正声主持市委常委学习会要求———

! ! 本报讯 （记者 江跃中 通讯
员 邱波 王小磊）市委书记俞正
声，市委副书记、市长韩正昨天上
午会见了武警上海市总队英模代
表。俞正声在讲话时希望武警上海
市总队忠于党、忠于人民、忠于职
守，从严治警，认真履行党中央、国
务院、中央军委赋予的各项任务，
不负使命，为国家长治久安、为人
民生活安康、为上海经济社会发展
作出新的贡献。
市领导殷一璀、丁薛祥、尹弘、

张学兵、姜平，武警上海市总队领
导魏佑江、胡汉武参加会见。
俞正声在会见时代表市委、市

政府向武警上海市总队英模代表
表示敬意，向武警上海市总队广大
官兵致以问候。他说，近年来，武警
上海市总队坚决贯彻党中央、国务
院、中央军委的指示，忠实履行职

能使命，全面加强部队建设，积极
投入维护社会稳定、抢险救灾、维
护人民生命财产安全等各项工作，
为上海经济社会发展作出了重要
贡献，涌现出一大批先进模范。特
别在上海世博会期间，武警上海市
总队广大官兵本着对党、对人民高
度负责的精神，一丝不苟对待各项
任务，认真负责做好每项工作，为
确保世博会安保工作万无一失作
出了重要贡献。

俞正声指出，当前，我们正处
在发展的战略机遇期和社会矛盾
的凸显期，上海正在加快建设“四
个中心”和社会主义现代化国际大
都市，武警上海市总队作为维护地
方安全稳定的重要力量，责任重
大，使命光荣。希望英模代表和广
大武警官兵认真履行职责，在今后
各项工作中取得更大进步。

! ! ! ! % 月 '( 日晚上 % 时 &+ 分许，
武警九支队武装巡逻车接到指挥中
心指令：迅速赶往浦东某建设工地
处置一起民工酒后斗殴事件。到达
指定地域后，& 名武警官兵立即冲
进现场，只见一名犯罪嫌疑人一边
大声叫嚣，一边挥舞着手中的匕首。
“把刀放下！”战士钱舒宁大喝一

声。听到喊声，歹徒停止动作。钱舒宁
继续厉声命令：“快放下匕首，否则罪
加一等！”歹徒愣了一下，乖乖将匕首
扔到地上。钱舒宁绕到他身后，以一
招抱腿顶摔动作将他摔倒。战士姚文
运随即扑上，合力将他制服。

成为反恐突击主要力量
一次巡逻抓捕任务，仅仅是武

警上海总队保卫城市安全、维护社
会稳定的一个缩影。总队主要担负
上海重要目标的警卫守卫，以及看

押、看守、武装押解、押运、城市武装
巡逻、反恐反劫机、抢险救援以及重
大临时性安保等任务。遍布全市的
!""多处执勤目标，近千个哨位，每
天都有 %"""余名兵力担负执勤任
务。在各区县重要目标、繁华商业中
心、金融网点以及治安环境复杂、人
口密集区域，总队每天派出 +""余
名兵力，与公安混合编成 !""多个
武装巡逻组，在全市实施城市武装
巡逻，防范打击街头违法犯罪行为。
近年来，武警上海总队先后参

与处置各类治安事件 ''""余起，抓
获犯罪嫌疑人 +""多人。

确保人民生命财产安全
%月 %日，上海历史上首次发

出红色预警，强台风“海葵”横扫申
城。嘉定区某地下车库发生渗水。总
队迅速调集 '!"名官兵，携带铁镐、

沙袋、救生衣，于 '+分钟后赶到现
场抢险。此时，!"""平方米的地库
水深达 '米左右。在排水专家的指
导下，武警官兵手拉手寻找泉眼，疏
通下水井，抽取积水，经过 ,个小时
全力救援，一处重大险情化险为夷。
在此次抗击台风“海葵”的战斗中，
武警上海总队共部署 +"""余名官
兵，全力处置各类突发险情 '(起。
“把人民当父母，视驻地为故

乡。”上海总队官兵还坚持开展为民
爱民活动，总队医院与虹桥街道、仙
霞街道、长宁区福利院、虹桥镇敬老
院等十几个单位建立了共建关系，
和长宁区 '%对空巢老人结成帮扶
对子，上门服务 '"""余次，定期上
门为老人服务、巡诊，投入经费 '+

万元，抢救危重老人 '!"余人次。
通讯员 王小磊 沙煜博

本报记者 江跃中

从严治警 不负使命
俞正声韩正会见武警上海市总队英模代表

手拉手在1米深积水中疏通
———武警上海总队维护社会稳定促进社会和谐的故事


